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Издается Национальной ассоциацией независимых СМИ Таджикистана (НАНСМИТ) совместно с Информационным агентством
«Интер-пресс-сервис» (Республика Таджикистан, г. Душанбе, ул. Хусейнзода, 34. тел/факс: (992 37) 221-37-11, 223-09-68; электронная
почта: office@nansmit.tj)

Предназначен для всех журналистов, нуждающихся в юридической поддержке, а также для всех лиц, заинтересованных в развитии
свободных СМИ и журналистики в Таджикистане.

Поддержка данного издания осуществляется Национальным фондом в поддержку демократии (NED, США) в рамках Проекта поддержки
независимых СМИ Таджикистана.

Использование материалов бюллетеня в СМИ, отчетах, анализах журналистских и правозащитных организациях приветствуется, однако
ссылка на источник обязательна.

В этом номере:

- Кризис и СМИ: есть ли свет в конце туннеля?

- Журналисты Таджикистана нуждаются в повышение правовых знаний

- Судебные иски против журналистов – «тайна за семью печатями»

Кризис и СМИ: есть ли свет в конце туннеля?

Аслибегим Манзаршоева, журналист

Многие аналитики склонны считать, что мировой финансовый кризис уже миновал, но его последствия до сих пор ощущаются. Общая
кризисная ситуация в мире отразилась на Таджикистане и, в частности, на СМИ республики. Некоторые из них попали в тяжелую
ситуацию.

В частности, кризис коснулся изданий Зафара Абдуллаева. Вначале был приостановлен выпуск его еженедельника «Факты и
комментарии», который не выходил в свет с января по апрель 2009 года. Такую ситуацию сам главный редактор газеты объяснил
отсутствием финансов. Это же обстоятельство привело и к тому, что ИА «Авеста» стало также ощущать трудности технического характера.
Об этом было издано и официальное заявление, в котором Медиа-Альянс Таджикистана (МАТ) призвал посольство США провести
переговоры с американской компанией Infolink.com по восстановлению работоспособности сайта «Авесты». В заявлении говорилось, что
частное информационное агентство Таджикистана «Авеста» намерено подать иск в американский суд в отношении компании Infolink.com
(ServerPronto) из-за «шантажа» со стороны американской компании. МАТ выразил озабоченность сложившейся ситуацией, в результате
которой «Авеста» «оказалось на грани банкротства». Работа сайта агентства была заблокирована из-за изменения принципов работы
американской Интернет-компании, предоставляющей на платной основе услуги международного хостинга (размещения) сайтов. В
обращении «Авесты» говорилось, что они, по сути дела, стали заложниками американской компании, которая в последние два года
фактически «шантажирует таджикский сайт».

По словам Зафара Абдуллаева, данное обстоятельство отразилось и на посещаемости сайта, которая сократилась до объёма первых
месяцев работы, то есть, пятилетней давности. «По доходам мы потеряли почти 90% ранее существовавшего бюджета от подписки,
которая в самый лучший год покрывала только половину затрат на содержание агентства»,- сетует он.

В настоящее время,- говорит он,- у нас полный кризис, то есть, мы реально сидим без денег, имеем двухмесячную задолженность по
зарплате, а также перед типографией, где печатаемся. Единственно, мы не имеем задолженности только по налогам, которые мы
добросовестно платим, несмотря ни на что,- отметил З. Абдуллаев.

В такую же ситуацию попали и другие СМИ Таджикистана. Так, еще в начале марта на несколько дней прекратило вещание «Симои
мустакили Точикистон» (СМТ) («Независимое таджикское телевидение»). СМТ задолжало за электроэнергию
Издательско-полиграфическому комплексу «Шарки Озод», где и расположена студия. Директор телеканала Зиннатулло Исмоилов тогда
заявил, что долги, хоть и незначительны, однако из-за финансового кризиса, они не могут их оплатить. Они обратились к руководству
«Шарки Озод» с просьбой возобновить энергоснабжение после выплаты половины суммы долга, однако и в этом было отказано. Позже
СМТ все-таки нашло средства и оплатило задолженность.

Из-за долгов в августе на короткое время была приостановлена и деятельность Государственного телевидения Хатлонской области
«Хатлон», которое задолжало «Таджиктелекомму» 170 000 сомони (….долларов). В итоге долги областного телевидения погасил Комитет
по телерадиовещанию при Правительстве Республики Таджикистан, и передачи «Хатлона» возобновились.

В подобную ситуацию попали и печатные издания. Особенно туго пришлось региональным СМИ. По словам журналиста Сайёфа Мизроба,
в Хатлонской области местные издания выходят только перед праздниками. «Хатлонские СМИ и без влияния мирового финансового
кризиса находились в кризисном состоянии. Просто кризис усугубил существующую в регионе ситуацию», - подчеркнул он.

В ГБАО, по словам главного редактора еженедельника «Бадахшон» Джонибека Козибекова, еще до кризиса были случаи, когда из-за
сложного экономического положения местные газеты временно прекращали издание, в том числе уже более года не выходит газета
«Боми джахон».

Подобная ситуация вынудило медиа-сообщество Таджикистана к принятию открытого Обращения к правительству РТ с просьбой оказать
им поддержку в условиях мирового финансового кризиса. В совместном обращении, под которым подписались 40 руководителей СМИ,
журналистов и медиаэкспертов, говорится, что «средства массовой информации Таджикистана, как неотъемлемая часть национальной



экономики и общества республики, из-за негативного воздействия глобального финансового кризиса, сегодня попали в крайне тяжелое
положение».

Таджикские журналисты отмечают, что в большинстве стран мира СМИ, исходя из своей особой роли в системе государственного
управления и жизнедеятельности общества, пользуются особым льготным режимом или поддержкой государства. Поэтому представители
таджикских СМИ, учитывая факт того, что национальные СМИ страны находятся сегодня в тяжелом экономическом состоянии, а часть из
них стоят на пороге банкротства, считают, что государству необходимо обратить серьезное внимание на эту проблему и выполнить свои
функции по стабилизации ситуации в этой отрасли. В противном случае, убеждены таджикские журналисты, отсутствие в условиях
кризиса должной государственной поддержки частным и государственным СМИ может привести к их закрытию, что серьезно отразится
на информационной безопасности государства и имидже страны.

Таджикские журналисты просят государство предоставить им льготы, в частности, беспроцентную кредитную линию, ввести мораторий
сроком на пять лет на выплату средствами массовой информации налогов – НДС и налога на прибыль, создать сеть киосков, а также
разрешить заниматься производством аудиовизуальной продукции без специального лицензирования.
Под данным документом стоят подписи около 40 представителей СМИ. Однако, оказалось, что по поводу его окончательного варианта в
среде журналистов возникли разногласия.

По словам главного редактора газеты «Нигох» Саймуддина Дустова, мы не можем попросить у государство что то важное, потому что мы
независимые издания, а любое правительство, оказывая помощь, чего-то будет хотеть взамен этого.

Он считает, что такой поворот дела был неожиданным для правительственных кругов, но они не согласятся сделать никаких уступок. В
свою очередь, независимая пресса, которая считалась сторожевым псом в демократическом обществе, утратит свой имидж.

Говоря о требование журналистов по предоставлению беспроцентной кредитной линии, Сайдуддин Дустов заявляет, что издание «Нигох»
«в подачках правительства ни в каком виде, в том числе, в виде налоговых послаблений, не нуждается».

«Налоговые льготы у нас являются самыми низкими по сравнению с остальным миром и поэтому ждать что-либо еще в этом направление
от правительства это кощунство»,- считает он.

В свою очередь председатель Медиа Альянс Зафар Абдуллаев считает, что что медиа сообщество должна была сконцентрироваться на
одной единственной просьбе, а не серии запросов, которые в большинстве своем отражают интересы не всех СМИ, а отдельных групп.

В частности, он выступает против предложения о том, чтобы ввести мораторий на НДС и налог на прибыли СМИ. Это мера, по его мнению,
выгодна лишь трем-четырем медиа- группам, которые получают 70-80% доходов рынка, но составляют лишь пятую часть от общего
количества СМИ. «Отмена НДС и налога на прибыль, выгодна только тем, кто является крупным плательщиком налогов, а большинство
СМИ проходят по так называемой «упрощенной системе» (4% с дохода).

Но председатель Союза журналистов Таджикистана Акбарали Сатторов полагает, что журналисты не просят у правительства подачки. «С
другой стороны, это обязанность правительства, чтобы население имело доступ к информации»,- полагает он.

«Более двух лет тому назад, мы обратились к правительству с предложением освободить СМИ от НДС и нашли поддержку. Мы надеемся,
что и на этот раз нам помогут»,- полагает А.Сатторов.
В последнее время в журналистских кругах все чаще поднимается вопрос о создании системы распространения печатной продукции в
стране. Многие журналисты выражают недовольство существующей системой «бабушкина почта». Поэтому один из пунктов Обращения
представителей СМИ к правительству состоял как раз-таки в том, чтобы правительство «содействовало созданию Национальной сети
распространения печатной продукции, через реформирование и оптимизацию работы государственной почтовой службы, а также
посредством снятий ограничений для установления газетных киосков».
Тем не менее, Саймуддин Дустов считает, что у нас нет никаких ограничений для установки киосков. «Я думаю, что город Душанбе и так
насыщен киосками и торговыми точками. Нужно решить этот вопрос в регионах, в частности, Согдийской и Хатлонской областей»,-
говорит он.

В свою очередь МАТ, по словам Зафара Абдуллаева, поддерживает вопрос о создании сети киосков, но считает это специфической
проблемой, которая не связана с кризисом. Данную проблему он считает делом очень отдалённой перспективы.

Однако, руководитель мониторинговой службы НАНСМИТ Абдуфаттох Вохидов уверен, что данный вопрос является очень важным. По его
словам при существовании киосков по городу, печатные издания получат возможность регулировать стоимость газет, а также иметь
определенную прибыль.
Что касается самого главного пункта этих требований, то есть внесения «изменений в действующее законодательство страны с целью
либерализации сферы телерадиовещания посредством отмены норм лицензирования сферы производства аудиовизуальной продукции»,
то, по словам Дустова, перед выборами режим никак не захочет что-либо изменить в этом вопросе. «Это можно было бы сделать четыре
года назад после выборов, но за это время журналистское и международное сообщество, заинтересованное в этом вопросе, молчали. А
сейчас им захотелось перед выборами, что-то менять. Я думаю, никто не захочет дать никаких лицензий»,- заявляет он.
В свою очередь, Зафар Абдуллаев выражает сомнение в том, что в связи с размытостью и большим количеством просьб и предложений,
это обращение вообще даст какой-либо эффект. Более того, он опасается, что есть вероятность того, что будет иметь место избирательное
проявление каких-то приоритетов в этих обращениях, на которых государство может сделать акцент и поддержать их, и совсем не факт,
что это будет направлено на интересы всех и что это действительно поможет в условиях кризиса.
Уже, когда материал был подготовлен, в адрес Союза журналистов Таджикистана пришел ответ от имени правительства РТ. В нем
отмечается, что обращение представителей СМИ к правительству было проанализировано также со стороны руководителей
заинтересованных министерств и ведомств страны, которые также дали свои ответы по каждому пункту предложения журналистов. В
частности, по поводу освобождения СМИ от НДС отмечается, что СМИ Таджикистана и так не платят эти налоги, а некоторые печатные
издания вообще освобождены от налогов на акцизы и поэтому правительство не видит нужды в том, чтобы освободить их еще от налогов.
Подобные ответы даны и на другие пункты обращения журналистов. То есть, в итоге правительство страны в связи с отсутствием
возможности посчитала принятие данного обращения не целесообразным.
По словам председателя Фонда защиты и памяти журналистов Мухтора Бокизода, отказ правительства Таджикистана в оказании
поддержке журналистам можно расценить как пренебрежение со стороны руководящего органа к существующим проблемам СМИ



Таджикистана. «Хотя я ожидал, что Правительство все-таки поддержит хотя бы один из пунктов просьб руководителей СМИ и главных
редакторов».
Он считает, что было бы хорошо, если бы наши СМИ не просили гранты у международных донорских организаций, а получили бы эту
помощь от правительства своей страны, что явилось бы бесспорным свидетельством того, что правительство поддерживает независимое
СМИ.
Журналисты Таджикистана нуждаются в повышение правовых знаний
Гульнора Носирова, аналитик, НАНСМИТ
Правовая информированность считается одной из самых важных проблем среди журналистов, так как в СМИ Таджикистана часто
подчеркивается правовая неграмотность журналистов. Общеизвестно, что журналисты часто сталкиваются с проблемами и совершают
ошибки, только из-за ослабленных правовых знаний.
По сей день в Таджикистане работает один факультет журналистики – при Таджикском Национальном Университете и шесть отделений
журналистики – в Российско-Таджикском Славянском Университете, Худжандском Государственном Университете, Институте искусств,
Курган-Тюбинском Государственном Университете, Хорогском Государственном Университете и новое отделение открылось на
филологическом факультете Кулябского Государственного Университета.

Журналистика не ограниченная профессия, имея талант и творческий подход, даже без диплома журналиста можно стать им, но стоит
отметить, что талант это одно, а правовые знания другое и правовая неграмотность наблюдается не только у журналистов без дипломов,
но и у журналистов, которые учились на факультете и отделениях журналистики. Несмотря на это наличие профессии, является одним из
важных факторов, и количество предметов затрагивающие правовые вопросы могут определить, правовые навыки которые получают
студенты.

Исходя из полученной информации, из факультета и отделений журналистики становится ясно, что большое количество предметов по
правовым вопросам изучают студенты на отделении журналистики Кургантюбинского Государственного Университета.

По словам преподавателя кафедры таджикской литературы и журналистики КГУ Дилором Махкамовой на первом курсе студенты изучают
предмет «Основы журналистики», где 4 часа посвящается праву. На третьем курсе 36 часа студенты изучают «Правовые основы
журналистики» и предмет «Профессиональная этика журналистов», при котором 8 часов выделяется праву. Далее на четвертом курсе 34
часа преподается предмет «Законодательство РТ о СМИ» и на пятом курсе 34 часа учат «Рекомендации по правам журналистов».

В Российском Таджикском Славянском Университете на отделении журналистики, также праву уделяют большое внимание, исходя из
информации полученной от преподавателя, профессора Нуралиева Абдусаттора на втором курсе 28 часа студентам преподают
«Внутреннее и международное право» на котором сравнивают право РТ и международное. На предмете «Журналистика стран СНГ» 10
часов посвящается праву. Предмет «Правовые основы журналистики» 36 часа студенты изучают на третьем курсе. Из 30 часов на
предмете «Этика журналистов» 5 часов затрагиваются правовые вопросы.

По данным заведующий кафедры журналистики Института Искусств Сафаровой Ситоры в институте на третьем курсе 56 часов студенты
изучают предмет «Правовые основы журналистики».

На отделении журналистики в Худжанском Государственном Университете для предмета «Правовые основы журналистики» выделяется
56 часа, утверждает директор Центра правовой поддержки в Согдийской области Махмуджон Дадобоев.

В Таджикском Национальном Университете на факультете журналистики, по словам декана факультета Муртазо Зайнуддинова, праву
посвящается 36 часа на предмете «Правовые основы журналистики».

В Хорогском Государственном Университете предмет по правовым основам отсутствует. Студентка четвертого курса отделения
журналистики ХГУ Изаура Асанова рассказывает, что на 1-2 курсах к ним ходили журналисты с радио, которые им объясняли правовые
основы. Так как данный предмет по программе отсутствует, лекции радиожурналистов подсчитаны 15 часов за два года. Также студентка
утверждает, что огромную информацию по правовым вопросам из тренингов, которые организовывают международные организации.

На данный момент на преобразованном из факультета таджикского языка и литературы в факультет таджикской филологии и
журналистики Кулябского государственного университета, часы по правовым основам пока еще не определенны, и поэтому в диораме
данный университет не указывается.

Тренинги международных организаций часто проводятся не только в областях, но и в столице республики и преподносят очень хорошие
навыки. Исполнительный директор Независимой школы журналистики «Таджикистан -XXI век» Сафо Сафаров говорит, что у них в школе
несколько часов посвящаются правовым вопросам и студенты получают очень хорошую правовую базу.

Исполнительный директор радио «Ватан» Вера Кулакова считает, что многие журналисты не верят в силу закона. Она говорит, что есть
законы, которые не действуют и когда у кого-то возникает проблема, все считают можно решить не по закону через знакомых или с
помощью других источников. И не только журналисты, но и граждане республики не верят в силу законов и эта основная причина.

«В принципе ничего не стоит открыть конституцию прочитать законы прочитать поправки пускай на это уйдет день или посетить
семинары. Другое дело будем ли мы использовать законы, мы не используем законы, мы не используем свои права, мы кричим только
тогда, когда нас ущемляют, когда нас обижают»- утверждает Вера.

Другой причиной слабых правовых знаний Вера видит в уровне преподавания в университетах, проблема состоит в преподавательском
составе. «Во-первых, закон это такая динамическая вещ, законы развиваются, изменяются, принимаются поправки а не для кого не
секрет многие преподаватели читают свои лекции подготовленные 10 лет назад, но в течение 10 лет в одном и том же законе принялись
поправки наверно обсуждались законопроекты» говорит она. Она предлагает на семинары международных организаций приглашать не
только журналистов, но и преподавателей ВУЗов «хорошо, что в последнее время начали приглашать студентов» продолжает Вера.

Юрист Центра правовой поддержки города Кургантюбе Султонов Сулаймон слабый уровень правовых знаний также видит в
преподавательском составе. Кроме этого он говорит, что преподаватели не требуют от студентов выполнение заданий. По мнению юриста



в основном правая база, для зашиты интересов журналистов, у нас в республике существует, пусть не в полном объеме, но есть законы,
для СМИ в которых четко и ясно отражаются права и обязанности журналистов говорит он.

На его взгляд необходима содействие министерства образования, чтобы в программе они расширили эти вопросы, также нужно создать
курсы, куда можно будет привлекать студентов.

Председатель Президиума коллегии адвокатов Республики Таджикистна Наим Амирбеков удовлетворительно оценивает уровень правовых
знаний журналистов, однако, по его мнению, существует ряд периодических изданий, которые нарушают права читателей. Адвокат
призывает журналистов, уточнять информацию, прежде чем опубликовать тот или иной материал. Он предлагает журналистам
обращаться к ним в адвокатуру для уточнения сомнительных фактов, чтобы потом после публикации не возникали проблемы.

Хочется отметить, что в нынешнее время, как у студентов, так и у журналистов очень много возможностей и воспользуюсь этим можно
исправить возникшую ситуацию и до тех пор, пока журналисты не научаться отстаивать свои права они будут ущемляться.

Судебные иски против журналистов – «тайна за семью печатями»

Гульнора Носирова, аналитик, НАНСМИТ

В нашем законодательстве не существуют нормы, определяющие пределы суммы исков к СМИ, пострадавшие от публикаций граждане,
указывают суммы на свое усмотрение, и часто сумма со стороны истца превышается до не реальных размеров. Неоднократная ходьба по
судебным инстанциям и длительные судебные процессы выбивают из колеи этих творческих людей, в результате чего у большинства даже
пропадает желание и дальше заниматься журналисткой деятельностью, некоторые увольняются с работы, выбрав себе другое
направление, а другая часть старается в своей работе уже не затрагивать острые темы.

По опросу юристов, деятельность которых связана с защитой прав журналистов, становится ясно, что жалобы со стороны чиновников
встречаются часто, но не каждая жалоба рассматривается в суде, обычно дело не доходит до суда и громкие судебные процессы, которые
приобретают конец, получилось сосчитать на пальцах.

Среди так называемых громких судебных процессов можно назвать дело против газеты «Вечерний Душанбе», которая проиграла
судебную тяжбу по иску судьи г. Душанбе Намоза Амирова.

Суд обязал газету напечатать опровержение по статье «И над судьями тоже есть суд» и выплатить истцу в качестве компенсации за
причиненный ему моральный ущерб 5 тысяч долларов, хотя, первоначальная обозначенная сумма иска составляла 300 тысяч сомони (100
тысяч долларов).

Чтобы выяснить как обстоит ситуация с судебными исками против журналистов, часто ли подаются иски, мы обратились в Свет юстиции,
но к сожалению безрезультатно. Начальник статистического отдела Совета юстиции Зарагул Абдукодирзода, сказала, что данная
информация считается государственной тайной, и они все статистические данные передают в Госкомитет по статистики. На вопрос кто
обладает подобной информацией? Она ответила «раис»...

В Госкомитете по статистике мы обратились к начальнику отдела социальной статистики Е. В. Будниковой. В отличие от Зарагул она не
стала говорить, что эта информация является государственной тайной, она объяснила, что подобного рода статистика не ведется, и они не
обладают такими данными. Узнав, что мы были направлены с Совета юстиции, удивилась, сказав «Зарагул знает, что такой статистики
нет».

В итоге нет достоверной информации, сколько журналистов заплатили суммы исков, сколько из них были оправданы, какая сумма обычно
предъявляется, какого рода материалы преследуются и часто ли предъявляют жалобы к работе СМИ. Статистика нужна, чтобы
реагировать на уровне государства для вложения или предоставления той или иной помощи. Говоря о статистике, мы подчеркиваем
определенные данные, и в данном случае статистика могла бы помочь, но, к сожалению подобного рода, информация, не существует, а
если даже и существует, является государственной тайной.

По мнению юриста Муминджонова Зулфиддина, законы, которые существуют, соответствуют требованиям, и то, что журналисты не могут
защититься, когда чиновники подают на них в суд это не знание законов и страх перед чиновниками. Он говорит, что Указ президента РТ
«О реагирование должностных лиц на критические и аналитические материалы» сыграл свою роль, и чиновники стали чаше отвечать, на
подобные материалы. Пользуясь этой возможностью, журналисты должны затрагивать важные общественные проблемы, обосновываясь
на фактах. «В конституции РТ говорится, что можно писать критические материалы, но обязательно нужно приводить факты и
доказательства. Чем у чиновника выше ран, тем у него должно быть больше ответственности перед народом, так как он получает зарплату
с бюджета страны, а это деньги принадлежащие обществу и журналисты имеют право писать и доказывать правоту» утверждает юрист.

Зулфиддин утверждает, что когда журналисты пишут критические материалы, не имея доказательств, задевают честь и достоинство
личности, и только этот человек может определить, на какую сумму он пострадал, но последнее решение всегда выносит суд.

Адвокат Амончонов Зафар говорит, когда суд выносит решение, он исходит из гуманного подхода к данному делу. «Если истец просит 100
тысяч сомони суд выносит решение на 20 или 30 тысяч, а то, что истец требует 100 тысяч, это не реально» объясняет Зафар. Также он
подчеркивает, что журналисты не пользуются услугами юристов и адвокатов они пытаются решить проблему самостоятельно. «В моей
практике встречался такой случай, что на журналиста подали иск на 300 тысяч сомони, и он вовремя обратился к адвокату,
окончательное решение принял суд на 2000 сомони. Журналистам надо бороться за свои права» говорит Зафар.

Очередной предъявленный иск вызвал озабоченность у медиа сообщества Таджикистана. Гражданину Озодбеку Хосабекову -автору
открытого письма на имя заместителя Премьер-министра Республики Таджикистан Асадулло Гуломова был предъявлен иск со стороны,
М.Рахматова начальника Управления капитального строительства ОИГВ ГБАО. Рахматов сначала обратился в суд района Рушан с
исковым заявлением о возмещении морального вреда, потом дополнительно с жалобой, в результате чего суд района Рушан возбудил
уголовное дело в отношении Хосабекова Озодбека по ст. 135, часть 3 Уголовного кодекса Республики Таджикистан. Поводом данного дела
стало письмо Хосабекова в редакцию («Куда ушли деньги», «Азия- плюс», № 2 от 10 января 2008 года), в котором он раскритиковал
деятельность Управления капитального строительства исполнительного органа государственной власти ГБАО. Приговором суда района



Рушан ГБАО от 20 июня 2008 года гражданин Хосабеков Озодбек был признан виновным по ст. 135, часть 2 УК РТ и ему назначено
наказание в виде обязательных работ в размере 200 часов, но не более четыре часа в сутки.

Верховный суд республики в порядке надзора, суд Рушанского района решил возобновить рассмотрение гражданского иска М.Рахматова
к О.Хосабекову. И когда О.Хосабеков высказал свое неудовольствие по поводу качества работы судьи А.Саидраимова, судья это воспринял
как неуважение к суду и обратился в прокуратуру района. Прокуратура района возбудила уголовное дело в отношении О.Хосабекова по
статье 355 УК РТ (Неуважение к суду). Не смотря на то, что О.Хосабеков утверждает свою невиновность, ему было предъявлена выплата
штрафа на сумму 2500 сомони.

По словам Хосабекова его не справедливо обвинили в том, что он якобы назвал судью животным, но на самом деле он в связи с
несправедливым приговором сказал, что судья обращается с людьми как с животными. «Мы не согласны с приговором и намерены,
обратится, в выше стоящий суд»- говорит он.

Адвокат осужденного Алоуддин Меҳмонов из- за отсутствия свидетелей также считает приговор несправедливым. По его мнению, нельзя
доверять показаниям секретарши, которая якобы находилась за дверью и якобы слышала разговор.

Судебный процесс по делу Хосабекова еще не завершен и на данный момент дело передано в суд Шугнанского района. Какие действия
предпримет суд данного района пока не известно, но журналисты, которые знакомы с данным делом надеются все таки на его
справедливое решение.


